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《穿越聖經》 

聖經導讀（3）研讀聖經的主題──默示、光照 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎你收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們再一次在空中相會了。今

天已是我們這個節目開播的第三集，不知道你對我的分享有什麼意見，或是你有任何疑問，

我很歡迎你與我們聯繫。 

 

好，在前兩次節目中，我提出了怎樣知道聖經是從神而來的頭前五個要點。不知道你們還記

得嗎？讓我們一起來重溫這五點。 

 

第一點是聖經的保存。就算聖經在面對許多人的攻擊和抵制下，還能保存到今天。第二點是

從考古學方面來驗證，而第三方面就是已經被應驗的預言作為證據。第四點就是生命得到改

變。而第五點，就是神的靈使一切成為真實，是聖靈在動工。這五點很重要，我們要牢記在

心，如果以後有人問你：「聖經真是從神而來的嗎？」你就可以據此肯定地回答他們，並且

可以藉此機會把神的道傳給他們。 

 

此外，上個節目我們開始思想在研讀聖經時，四個與聖經相關的重要主題，就是「啟示」、

「默示」、「光照」和「詮釋」。我們已經分享過「啟示」這個主題了，你還記得嗎？簡單來

說，「啟示」就是神已經說話，而且已經向人說話了。 

 

好，接下來我們一起來探討第二個重要的主題：「默示」。 

 

我個人相信聖經的默示是絕對的，也是照著字面上的。那就是說，聖經的每一句話都是滿有

權柄的，每一個字也都很清楚地針對我們今天的情況來說。默示使得神的啟示得到肯定，正

如聖經所說的一樣：保羅在提摩太後書和彼得在彼得後書中非常肯定聖經默示的實在性。提

摩太後書 3:16-17 說：「聖經都是神所默示的，於教訓、督責、使人歸正、教導人學義都是

有益的，叫屬神的人得以完全，預備行各樣的善事。」 

 

請注意，聖經的所有章節都是神所默示的。「默示」這個字的意思是「神呼出」。神透過聖

經的作者說話，比如在保羅的書信中，神透過保羅寫下來祂要說的話。在提摩太後書，保羅

說了神要他說的每一句話，不多也不少。另一方面、彼得也在彼得後書 1:21說：「因為預言

從來沒有出於人意的，乃是人被聖靈感動，說出神的話來。」這些作者都是被神的靈感動，

才會說出神的話來。 

 

英國有位著名的新約學者曾說過：「正如靈魂需要軀體來表現，同樣地思想也需要話語來闡

明。」但是，正如另一位學者所說：「我們常會遇到沒有話語的思想，正如沒有音符的音樂，

或沒有數字的數學一樣。」那怎麼辨別？還好，神為我們默示的，不只是思想，更是祂的話

語。 

 

有一個故事相當有意思，是這樣描述的：有一個女孩跟一位著名的音樂老師學唱歌。有一次，

女孩舉辦獨唱會，邀請老師去觀賞。當獨唱會結束之後，這個女孩很想知道老師的評語。但

老師並沒有祝賀她，於是女孩就問她的朋友說：「老師到底說了些什麼？」她朋友就說：

「老師說，你唱得像天上的聲音那般美妙！」女孩不太能相信老師會這麼說，所以就刺探性

地追問：「老師真的這麼說嗎？」她的朋友於是說：「沒有；但是他的意思就是這樣。」這

個女孩堅持要她朋友照本宣科的告訴她，老師是怎麼說的。她的朋友最後回答說：「老師其
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實是這麼說的：那不是人間的噪音！」很明顯地，「人間的噪音」跟「天上的聲音」差很多。

若要稱讚別人，也要能用準確的語言，否則會引來誤會。所以說，文字的準確性是很重要的。 

 

正如提摩太後書 3:16 所記載的，聖經的話語都是神所默示的。神所默示的不只是思想而已，

而且還包括話語。比如說，撒但並沒有得到神的默示來說謊，但是聖經卻記載說，牠撒謊了。

這就是神所默示的話語。主耶穌常常說：「經上記著說」，這是聖經的作者為了宣佈神所要

講的話，所引用舊約的話語。在出埃及記 20:1，摩西這樣寫著：「神吩咐這一切的話

說：……」所以，是神說了話，而摩西就把這些話寫了下來。 

 

多年來，有許多非常好的聖經手抄本陸續被發現，其中存放在英國的手抄本，某位前大英博

物館館長曾這樣說過：「手抄本經過人手的抄寫，自然會引起一些文字上的小變動。但是，

除了這些不太重要的變動以外。現在我們可以確定的是，現有的新約書卷是已經完完整整地

流傳下來了。真要謝謝這些手抄本，因著這些準確無誤的原文，聖經讀者現在可以放心了。」

今天我們可以肯定，手上的聖經與最早的手抄本是非常接近的。我也相信這些最早的手抄本，

全都是神所默示的。 

 

第二世紀的教父愛任紐曾在他的作品中這樣寫：「聖經既是神所要說的話，又是藉著聖靈說

的，所以一定是完全無誤的。」第五世紀的思想家奧古斯丁也說過：「我們應當向聖經的權

威屈膝，因聖經既無錯誤，也不欺騙人。」對於他們的觀點，英國著名牧師司布真也曾這樣

評論說：「我絕不會懷疑聖經是神所默示的，因為在我的實際經驗中，我不斷看到，神是如

何地喜歡使用聖經來祝福人；並且不只是祝福一個人，而是祝福許許多多的人。」藉著聖經

這本書，神向我們說話，而且這些話語也正深入我們的內心，並影響和改變著我們的生命。 

 

好，接著我來講講第三個重要的主題：「光照」。 

 

聖經是神和人寫成的書，是不同作者表達自己的思想，並同時把神的話語寫下來。但是除了

聖經之外，還要有聖靈，並且也只有聖靈才能夠光照我們。換句話說，雖然我們可以靠自己

找出聖經所記載的事實，但是，如果要更進一步明白事實背後的屬靈真理，就非得靠神的靈

來開啟我們的心思意念不可。 

 

保羅在哥林多前書 2:7-9 對哥林多的信徒這樣說：「我們講的，乃是從前所隱藏、神奧秘的

智慧，就是神在萬世以前預定使我們得榮耀的。這智慧世上有權有位的人沒有一個知道的，

他們若知道，就不把榮耀的主釘在十字架上了。如經上所記：神為愛他的人所預備的是眼睛

未曾看見，耳朵未曾聽見，人心也未曾想到的。」 

 

你和我一向都是靠自己的眼睛、耳朵或腦子推理，來明白事情。從以上經文，保羅告訴我們，

有些事情不是我們的眼睛能夠看見，耳朵能夠聽到，同時腦子也能夠明白的。這樣一來，我

們怎能得知這些事呢？哥林多前書 2:10說：「只有神藉著聖靈向我們顯明了，因為聖靈參透

萬事，就是神深奧的事也參透了。」 

 

有時候在追思禮拜中，牧師會引用第 9 節說，「神為愛他的人所預備的是眼睛未曾看見，耳

朵未曾聽見，人心也未曾想到的。」來暗指剛過世的人原本不知道世界上的事，但是現在他

卻能夠明白了；或許因為在天上我們將可以學到一些新的事物。其實這並不是這節經文原來

的意思。原來的意思是，有許多事，不是我們在今生靠自己天然的方法所能夠領悟的。我們

必須要讓聖靈這位保惠師親自來教導我們。 
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還記得我們的主如何問祂的門徒嗎？主耶穌問：人說我是誰？門徒說，有人說是施洗約翰，

有人說是以利亞，所以，人們對耶穌有很多不同的看法；就算是今天，很多人對耶穌也有很

多不一樣的看法。然而，當耶穌追問祂的門徒：「你們說我是誰？」西門彼得回答說：「你

是基督，是永生神的兒子。」耶穌對他說：「西門巴約拿，你是有福的！因為這不是屬血肉

的指示你的，乃是我在天上的父指示的。」這件事記載在馬太福音 16:15-17。向西門彼得啟

示耶穌是誰的那一位就是神自己。今天也只有神自己能向我們打開祂的話語，使我們能夠真

正的明白聖經。 

 

主耶穌復活的那一天，在前往以馬忤斯的路上，主耶穌走在兩個門徒當中，並且加入他們的

談話。耶穌對他們說：「你們走路彼此談論的是什麼事呢？」他們就站住，臉上帶著愁容。

二人中有一個名叫革流巴的回答說：「你在耶路撒冷作客，還不知道這幾天在那裡所出的事

嗎？」耶穌說：「什麼事呢？」他們說：「就是拿撒勒人耶穌的事。他是個先知，在神和眾

百姓面前，說話行事都有大能。祭司長和我們的官府竟把他解去，定了死罪，釘在十字架

上。」這件事記載在路加福音 24:17-20。 

 

或許你會記得，耶穌曾向門徒預言自己要怎樣被害和復活；而且有趣的是，同樣的預言多年

來一直被人流傳，也因此在接下來這兩個門徒提到他們早前的盼望時，他們說：「但我們素

來所盼望、要贖以色列民的就是祂！不但如此，而且這事成就，現在已經三天了。」接著，

這兩個門徒繼續談論當中所發生的事，以及婦女們所說的，也就是路加福音 24:24 所說：

「又有我們的幾個人往墳墓那裡去，所遇見的正如婦女們所說的，只是沒有看見他。」 

 

很顯然的，他們的盼望落空了，黑暗也進入了他們的心。現在，請你聽聽主耶穌在路加福音

24:25-27 所說的：「耶穌對他們說：『無知的人哪，先知所說的一切話，你們的心信得太遲

鈍了。基督這樣受害，又進入祂的榮耀，豈不是應當的嗎？』於是從摩西和眾先知起，凡經

上所指著自己的話都給他們講解明白了。」 

 

親愛的聽眾朋友，你希望當天自己也在那裡，能親耳聽到主耶穌怎樣把舊約所有關於自己的

經文一一講解明白嗎？當門徒在最後的晚餐與主耶穌一同坐席，並終於認出眼前的人就是主

耶穌的時候，就像路加福音 24:32 所記載的：「他們彼此說：『在路上，他和我們說話，給

我們講解聖經的時候，我們的心豈不是火熱的嗎？』」 

 

所以，你看到沒有！我們所研讀的這本聖經和其他的書是不一樣的。我不只相信聖經是神所

默示的，我也深信，如果不是神的靈開啟你的心，使聖經對你生命的影響成為真實，你就無

法真正地明白聖經。根據路加福音 24:44 的記載，耶穌在復活後，曾經回到耶路撒冷，並且

對門徒說：「這就是我從前與你們同在之時所告訴你們的話說：摩西的律法、先知的書，和

詩篇上所記的，凡指著我的話都必須應驗。」請注意，耶穌所相信的是摩西五經；耶穌相信

先知書和詩篇上的話都是指著祂說的。 

 

接下來，我們來看一節重要的經文，就是路加福音 24:45，「於是耶穌開他們的心竅，使他

們能明白聖經」。親愛的聽眾朋友，如果耶穌沒有開你的心竅，你就不可能明白聖經。所以，

不管我們的智商有多高，或是受過多高深的教育，我們都必須以非常謙卑的心來研讀這本聖

經。 

 

我們繼續看哥林多前書 2:13-14，保羅說：「並且我們講說這些事，不是用人智慧所指教的

言語，乃是用聖靈所指教的言語，將屬靈的話解釋屬靈的事。然而，屬血氣的人不領會神聖

靈的事，反倒以為愚拙，並且不能知道，因為這些事惟有屬靈的人才能看透。」如果在這些
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不信主的人當中有任何一位告訴我，他再也不相信聖經是神的話了，我也不會受到任何影響。

畢竟，人除非相信神，否則就不能明白聖經。馬克‧吐溫是美國的一位作家，他不是一位基

督徒。他說，他並不會因為聖經中那些他不明白的事情而有所不安；真正令他擔心的，反而

是那些他能夠明白的部分。聖經中有些事情是連非基督徒也能夠明白的；但是，這些事情也

使許多人拒絕聖經是神的話語。法國宗教哲學家帕斯卡說得好：「人類的知識是先要明白才

被接受；但有關神的知識，卻要先接受才能明白。」 

 

在結束「光照」這個主題之前，我還有一點補充。只有神的靈能夠打開你的心思意念，使你

能看見、能接受基督，並且信靠祂，作你個人的救主。這是何等奇妙的一件事情！當我每次

上講台講道的時候，總會感覺到自己的軟弱無助。我無法改變任何人。但是，我不只感到軟

弱，我也感覺到自己的剛強，那力量不是從自己而來，而是來自於神的靈使這些沒有生命的

字句，轉化成為真實而滿有生命，且能鼓舞人的意思。 

 

好了，聽眾朋友，今天的節目就在這裡告一個段落。歡迎你繼續按時收聽我們的節目。如果

你對節目中所分享的內容有什麼不明白的地方，可以來信查詢，我很樂意為你再做說明；若

是你生活中有什麼難處，也歡迎與我們聯繫，我們可以彼此記念代禱。 

 

好了，我們下次節目時間再會。願神賜福與你！ 


